

**OFICINAS**  
 Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.  
 Apartado de correo n.º 69.  
 Agentes para anuncios en el extranjero  
 París. A. Lorette, Rue Caumartin, 61  
 New York. George B. Fiske, 21 Park Row  
 Chicago. J. Walter Tompson, N. Y. Life Bldg.  
 New Orleans. M. B. Trezevant.  
 312-13-14 Cotton Exchange

# EL DIA

**TARIFA**  
 Suscripción mensual, un colón, trimestral dos colones setenta y cinco céntimos; trimestral, cinco colones; anual, diez colones. Número suelto, cinco céntimos atrasado, diez céntimos.  
 Avisos y comunicados, precio convencional.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SÁBADO 8 DE JULIO DE 1905

NUM. 1,348

## Tobías Zúñiga Castro CANDIDATO DEL PARTIDO DEL PUEBLO

### CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella  
 Best Stout Porter

### A BOSTON!!

Línea de Vapores de la United Fruit Co.

Servicio semanal entre Limón y Boston

Los vapores de construcción moderna, "Limón", "San José" y "Esparta", ofrecen grandes comodidades á sus pasajeros por su buen servicio y rapidez, pues no gastan más que siete días y horas en hacer la travesía.

Su capacidad es de más de tres mil toneladas.

Pasaje de primera á Boston.....\$ 75.00 oro americano

" " ida y vuelta á Boston.....\$ 125.00 " "

United Fruit, Co., Costa Rica División.

**R. J. Schweppe,**

Administrador.

Limón, C. R. junio 17, 1905.

### Línea de Vapores

de Elders & Fyffes (Shipping) Limited.

#### A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de EL DERS FYFFES (SHIPPING) LIMITED. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores ZENT, PACUARE y NICOYA están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, Costa Rica y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y en cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.

**R. J. Schweppe,**  
 Agente

Limón, C. R.

#### EL DIA

DIRECTOR: AGUSTIN LUJAN

ADMOR: Constantino Gálvez

COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Gregorio Martín.—Zenón Castro.—Agustín Luján.—Francisco Huete.—Abraham Madrigal J.—Carlos Orozco Castro.—Francisco Alpízar.—Juan Manuel Rodríguez.—Francisco de P. Amador.—A. Boza M. Kellar.—Sagismundo Jaramillo.—Francisco Conejo C.—Jorge Padilla.

#### CORRESPONDENCIA DE PARIS

Señor Director de "EL DIA"

La crisis del patriotismo francés.—La guerra de 1870 y los maestros de escuela alemanes.—El señor Hervé y los antipatriotas.—La bandera de Austerlitz y de Marengo.—La insurrección ante el enemigo.—La liga de maestros patriotas.—Disgregación del bloque republicano. Una sesión importante.—El verdadero nacionalismo.—Cuadros murales de la guerra.

El patriotismo francés está atravesando una crisis aguda, y los síntomas de esta crisis se revelan principalmente en uno de los órganos más delicados de la nación; la enseñanza primaria. Cuando en los tristes días de la guerra y la invasión alemana, la dura bota del teutón pisoteaba el desgarrado cuerpo de Francia, todos los pensadores y sociólogos proclamaron á una que Francia había sido vencida por los maestros de escuela alemanes. Si volvieran á repetirse los dolorosos episodios de aquella espantosa tragedia, Francia debería tal vez su vencimiento á los maestros de escuela franceses. En efecto, desde hace algunos años viene formándose entre los citados maestros un partido de pacifistas ultrarrevolucionarios, acudidos por el famoso exprofesor Hervé y por los elementos más exaltados del partido colectivista. Sabido es que el profesor Hervé fué desposeído de su cátedra por haber escrito en los periódicos que "había que echar en un muladar la bandera de Austerlitz y de Marengo". Aquel pregón y aquella semilla de antipatriotismo han ido creciendo de un modo prodigioso: hoy el señor Hervé dirige un periódico pedagógico al que están suscritos más de 17,000 maestros franceses, y forma parte del comité del partido socialista unificado. En cuanto á las doctrinas, el avance no es menor. Hoy afirma terminantemente y sin ambages el señor Hervé, que aun en el caso de una agresión alemana, ó extranjera, el proletario francés se negaría á ser incorporado al ejército y se insurreccionaría en presencia del enemigo, haciendo armas contra sus propios jefes. Los efectos de esta campaña antipatriótica han sido múltiples y de índole muy diversa. En primer término, se ha formado una liga de maestros republicanos patriotas;

estos se han propuesto luchar contra los antipatriotas, pero sus esfuerzos no bastan á contener la ola. Un sólo ejemplo lo probará: tratábase de publicar una biografía del ilustre sabio y político Paul Bert, que era también un gran patriota, y una de las más importantes casa de edición y librería escolar de París, se ha negado á encargarse de semejante publicación, que juzga tal vez inoportuna. Otro de los efectos importantes de esta campaña es haber logrado deshacer el bloque republicano. En efecto, muchos diputados socialistas revolucionarios, tales como Girault Richard, el poeta Clovis Hugues y otros, se han apresurado á protestar, declarándose patriotas y abandonando el grupo en que estaban inscritos. Por último, algún maestro de los más jóvenes y exaltados se ha atrevido ya á insultar públicamente á los jefes militares al grito de: "abajo el ejército". La cuestión ha dado lugar á un importante debate en la Cámara; el gobierno ha protestado enérgicamente contra tales doctrinas. El señor Rouviere no ha vacilado en aplicar el artículo 10 del estatuto de "elota ebrio".

Muy bien nos parece la propaganda pacifista, á la que han asociado sus nombres los hombres más ilustres del mundo civilizado; soñamos con el advenimiento de la edad de oro en que todos los hombres del universo, sin excepción de razas ni colores, formen una sola familia unida por fraternales lazos. Creemos que una de las principales misiones del maestro es enseñar á las nuevas generaciones la paz universal é inspirarles aversión á esa terrible plaga de la humanidad que se llama la guerra, hija con frecuencia de la desesperada ambición y del afán de conquistas. Es más, así como se cuelgan en las salas de clase cuadros murales que muestran á los ojos y á las imaginaciones infantiles los estragos que causa el alcohol en el organismo humano, también deseáramos que hubiese cuadros murales en que los niños tuviesen siempre á la vista los estragos que causan los diminutos proyectiles modernos, aun á largas distancias, con sus horribles orificios de salida; el cuadro espantoso de un "shrapnell" cayendo sobre una trinchera, y otros detalles por el mismo estilo; sería esta una verdadera lección de cosas.

Sin embargo, mientras haya Césares que con el menor pretexto hagan sonar ruidosamente sus espuelas y muestren sus batallones en ostentoso alarde, sería una locura empeñarse en combatir el patriotismo prudente y noble, que ha realizado en la historia humana tan nobles empresas, y en convertir los ciudadanos de una gran nación como Francia, en eunucos dispuestos á recibir cualquier extraño yugo.

MIGUEL DE TORO GÓMEZ

París, junio de 1905.

#### NOTAS POLITICAS

##### Puntarenas

El lunes próximo pasado celebró sesión el club cletista. Ya sabía yo y el caballero don Juan de Dios Matus, que íbamos á ser el blanco de la frase hiriente de un señor que responde al nombre de Mariano Tobar. ¿Lo conocen mis amables lectores? No. Pues ni yo tampoco. Mejor dicho, yo sí conozco su historial que, por cierto, no tiene ni una sola página iluminada por... por... por... no quiero decir la verdad, porque es muy amarga. El señor Tobar sabe lo que le quiero decir. Poco antes de la sesión, ya la policía en número de cinco de sus agentes, guardaba las espaldas del cletismo, y cuando, el vocablo procaz del "sublime orador" señor Tobar, colmó la medida de la diatriba y de la injuria, el pueblo le impuso descender de la tribuna, orden obedecida por el famoso "parlamentarista" señor Tobar, no fué sino una obediencia instantánea, pues seguidamente el mismísimo señor Tobar siguió esgrimiendo el denuesto.

La policía, machete en mano, nos impuso la retirada, y yo sufrí tres muy "cañinos" cintarazos. Don Eloy Gómez ha infringido una disposición que reviste el carácter de ley.

Así terminó la sesión cletista del lunes; y el martes, temeroso el señor Tobar de ser abohetado, que bien merecía ese "regalo", el señor don Eloy Gómez, comandante de ese cuerpo, mandó gran número de agentes, para defender á don Mariano Tobar, para impedir que la procazidad hecha carne y hueso fuera atacada, no con el arma que hiere, sino con el látigo que castiga.

Anoche, martes, previo el permiso del señor Gobernador de la Comarca, recibimos la honrosa visita del club fernandista; cuando invadió nuestro hogar político, la muchedumbre del fernandismo, se puso la muchedumbre zuñiguista de pié, con verdadero respeto. Llevaron la palabra del bando opuesto los caballeros, don Francisco Ocampo y don Eduardo de la Guardia, proclamando la liga que voy á llamar "anticletista", aunque no fué esa la frase de esos nobles amigos oradores por más que le pese al señor Tobar, porque, según su cuenta, él es el único de los oradores habidos y por haber. Eso va en gustos!

A la oportuna palabra de los señores Ocampo y de la Guardia, siguió el verbo de don Teodomiro Aeuña; y luego don Juan de Dios Matus, también como lo hace siempre; después don J. J. Retes y el modesto joven don Roque Carvajal, quien habló en forma muy adecuada y muy bien. Los aplausos, dentro del orden, menudieron, á punto de ser interrumpidos numerosas veces los oradores.

He dejado en el tintero, adrede, á don Clemente Cascante, veterano de leales convicciones, y Zuñiguista hasta la médula.

La primera y más antigua del país. La que produce más y mejores muebles.  
 La que vende más y más barato. Acudid y os convenceréis.—Fundada en 1890.  
 MUEBLES LISTOS PARA LA VENTA.—COLCHONERIA.—SE ARREGLA TODA CLASE DE MUEBLES

JORGE MORALES BEJARANO

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

de los huesos; pues este señor abrió la sesión con fácil e inspirado discurso, despojado del insulto y repleto de lógicas verdades.

No tuvo en esa noche, de grata recordación, lugar, ni la frase correcta de don Juan Suñol, ni la de Venancio Betancourt, ni la voz humilde de Segismundo Jarami, llo.

Así terminó la sesión extraordinaria de ayer á la cual asistieron de uno y otro bando; la "niñería de mil concurrentes"; y éstos no son como "los veinte mil" de la ovación tributada al señor González Víquez, á quien Dios guarde luengos años.

Mañana haremos visita al club fernandista, en correspondencia á la que esa simpática agrupación se dignó hacernos.

De cuanto pase daré cuenta á mis carísimos lectores. Hasta entonces.

SEGUIR

## NUESTRO CANDIDATO

-Y LA-

### MEMORIA DE HACIENDA

Los que han esgrimido como arma de combate que nuestro prestigioso candidato, el modesto ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, no posee, para regir los destinos del país, la suficiente pericia ni los conocimientos suficientes, no podrán ahora, en presencia de la Memoria de Hacienda, alegar ese recurso. En dos párrafos de la parte expositiva de la eferida Memoria, el recto caballero don Juan Francisco Echeverría, á quien no lo ciega la pasión política y á cuyo cargo se halla el más importante y complicado de los ramos de la administración pública, dice lo que sigue:

«Casi todo el año fiscal á que este informe se va á referir, las Cuentas de Hacienda y Comercio estuvieron en las hábiles manos del señor don Tobías Zúñiga Castro, y por lo tanto bajo su pericia, aquilatados por su talento y ejecutados con la consagración que dedicó al buen desempeño de tan difícil puesto, fué que se realizaron los actos que señalan el derrotero del movimiento fiscal en el año de 1904-5.

No soy yo, pues, sino un simple relator de aquello de que os voy á dar cuenta. Confío en que seréis benévolos con mi informe ya que es árdua la tarea, principalmente para quien, ayer no más, empezó á enterarse de la labor administrativa en el departamento de Hacienda».

La opinión del señor Ministro, como dijimos antes, es una opinión recta. Reconoce pericia, talento y consagración al trabajo en nuestro candidato, cualidades que, nuestros enemigos, interesados en otros bandos, se han empeñado en negarle, aunque inútilmente. El Partido del Pueblo sabe, y lo sabe también todo Costa Rica, que el ciudadano don Tobías Zúñiga Castro es versado, como el que más, en materia de finanzas. Su paso por el Ministerio de Hacienda así lo proclama y su digno sucesor así lo reconoce.

Quien ha demostrado pericia y talento para manejar el más difícil y complicado de los ministerios, forzosamente demostrará también igual pericia ó igual talento, para manejar los destinos de la Patria.

### LAS TARJETAS POSTALES

Representando bellezas cubanas del real cigarrillo Sibony, las compramos á un colón el ciento en LA TRBPICAL, frente al Cuartel Principal.

### Se vende

un mobiliario completo de pulperías. En esta oficina informarán

## El cletismo en acción

Con motivo del nombramiento de las Juntas Electorales, las cuales, según se dice, fueron confeccionadas en un ministerio, con la hábil intervención del señor González Víquez, ya muy ducho en los manejos de la intriga gubernamental; con motivo del nombramiento de tales Juntas, en las cuales predomina el elemento cletista, los cletos, audaces siempre, provocativos siempre y siempre soberbios, han estado de fiesta; y por todos los ámbitos del País y por todas partes pregonan, con aires insolentes de triunfo, que ese nombramiento significa la declaración de la caudatatura oficial de don Cleto González Víquez, candidatura que, según dicen atrevidamente los tales,—desafiando así la cólera del País,—será impuesta contra viento y marea por el señor Presidente de la República, y, si necesario fuere, con el apoyo de la fuerza y de las armas.

Nosotros no negamos que esos nombramientos han sido dictados con un tanto de parcialidad en favor de una candidatura, y que si se han nombrado algunos miembros de otros partidos, ha sido con el deliberado propósito de paliar la parcialidad ministerial, que en este caso se atribuye á influencias más ó menos directas del señor González Víquez con el ministerio respectivo.

Pero nosotros creemos que esa mayoría que predomina en las Juntas, poco ó nada significa, porque hay, al menos, en ellas, personas independientes, enérgicas y de espíritu justiciero, que protestarían de cualquier arbitrariedad, injusticia ó treta de que se quisieren valer sus compañeros de Junta; y esas protestas habrían de llegar al Honorable Congreso Constitucional, que es el tribunal que en última instancia conoce de los procesos electorales y el que en último término decidirá de la legalidad ó ilegalidad de las elecciones.

Conque, ya ven los señores cletos, que con tanta audacia han celebrado esos nombramientos, que ello poco ó nada significa en pro de su desprestigiada causa; y que, por otra parte, exhiben mal, muy mal al señor Presidente de la República, al tratar de presentarlo en una actitud completamente antagónica con las categóricas, terminantes y reiteradas promesas que ha hecho por diversos modos al País entero, y con los principios de respeto á la ley y de devoción republicana, que han sido la característica de la vida pública del Licenciado Esquivel.

Esos mismos cletistas, que con sus prédicas triunfales en todos los corrillos y en sus propagandas están arrancando girones de las páginas gloriosas que el Licenciado Esquivel ha escrito en la Historia de Costa Rica, esos mismos cletistas dicen que su triunfo se deberá, en gran manera, á la habilidad que el señor González Víquez tiene para enredar á los gobernantes en la finísima tela de sus intrigas; y que así como logró envolver, entre carambola y carambola, al señor ex-Presidente don Rafael Iglesias,—que es hombre por excelencia sagaz y malicioso,—hasta el punto de hacerlo abdicar de sus propósitos y proponer la transacción de 1901, así sabrá empujar insensiblemente por el camino de la imposición, en favor de su candidatura, al señor Licenciado Esquivel, que es hombre recto é íntegro y poco avezado á las intrigas palaciegas.

En el desenfadado deseo de llegar á la victoria, los cletistas no respetan, siquiera, la reputación del

Primer Mandatario de la República, y por hacer ambiente á la más impopular de las candidaturas, están desvaneciendo á los ojos del País entero, la gloria del más popular y admirado de nuestros Presidentes, á quien arteramente tratan de presentar como un instrumento de la intriga, rodando precipitadamente hacia el abismo de la imposición, que acaso podría envolver el país en una serie de continuados descalabros.

Más respeto, señores cletistas. Si hay actos de parcialidad de que el país se queja, ellos deben atribuirse á las influencias de las personas que más de cerca rodean al señor Presidente de la República, y no á su deliberado propósito de imponer al país el triunfo de una candidatura determinada, porque semejante actitud pugna con el carácter del Licenciado Esquivel, pugna con sus principios de respeto á la ley y á las prácticas republicanas, y sobre todo, pugna con la majestad de su palabra, que es lo que en mayor grado estima un hombre de alta dignidad como el actual Jefe del Estado.

El Licenciado Esquivel es hombre sin dobleces, y si alguna intención hubiese tenido de imprimir un rumbo determinado á la política nacional, no alienta al país, con sus reiteradas promesas, en los azares de una lucha, ni alienta seguramente á sus mejores, más leales y más constantes amigos con esas mismas promesas, á lanzarse á una refriega erizada de inquietudes y peligros, para estructurarlos después, con los inmensos recursos oficiales de que un Gobernante dispone.

No, eso nunca! El Licenciado Esquivel jamás podría tomar semejante actitud, y los cletistas que en aire triunfal hacen uso de tales armas, maltratan groseramente la reputación del íntegro republicano que hoy preside los destinos de Costa Rica.

## El cletismo y la Prensa

### Notas y notitas

Propiamente hablando, el cletismo no es más que el *neo-civilismo*, de suerte que á sus adeptos les viene como anillo al dedo el nombre de *neo-civilistas*.

Enemigo leal ha llamado algún compañero nuestro al *neo-civilismo*, pero leal en el sentido de que no esconde su enemistad por la República, leal en el sentido de que siempre lo encontrará á su paso la Democracia como un estorbo.

Por las armas no es leal, no desprecia el *neo-civilismo* ninguna arma.

El *neo-civilismo* es el enemigo de la paz en Costa Rica, es el que en su lenguaje es irrespetuoso, es el que inventa frases de charlatanismo con las cuales pretende burlarse de los costarricenses, cual aquella que recorrerá todo el proceso electoral presente como síntesis clética ó *neo-civilista* "don Cleto nació descalzo".

Nosotros, que prescindimos de nombres de personas por el respeto que toda personalidad nos merece, necesitábamos un nombre justo, adecuado, que nos evitara usar la palabra *cletismo*. Tenemos el nombre, es el de *neo-civilismo*.

Los *neo-civilistas* se vistieron un día con el ropaje de republicanos. Pero ellos no profesan nin-

gún principio republicano. ¿Alterabilidad en el Poder? No, si los dejan imponer: si se les permite, usan y abusan de las autoridades para que opriman la libertad de conciencia. Ellos destituyen ó hacen destituir á cualquier empleado público que altere en política si no es en beneficio de ellos. El *neo-civilismo* es una rémora en Costa Rica, y todos los hombres generosos deben estar alerta y trabajar para que no se arraigue en el Poder.

*Sigue la juerga.*—En la ovación de los SEISCIENTOS MIL, habrá *chicha y guarapo* en la Sabana á discreción.

Se asegura que se pagará el día perdido y se dará hotel gratis.

Cierto don RAMÓN, famoso por sus frases variadas, llevará un estandarte de lienzo blanco con esta leyenda ó inscripción.

*Don Cleto no es lo que dije, Mea culpa, mea culpa*

BRINDIS DE SALAS (alias Mario Ravachol)

RITO

*El Derecho*

## EN ALAJUELA

VARIAS AUTORIDADES HACEN PROPAGANDA CLETISTA

De una carta que desde la tierra del Erizo, el soldado de bronce, nos dirige un estimado amigo y correligionario nuestro, tomamos lo siguiente:

Que el Dr. Cortés, médico del pueblo, anda haciendo propaganda por los cletos y difamando á los otros candidatos;

Que don Jerónimo Chacón, con tamañas precillas, andaba en las mismas, propagando, además, que ellos, los cletos, "ganarán de cualquier manera";

Que el Agente de Policía de Concepción, no se queda atrás. Este individuo no sólo hace propaganda por las calles, sino que invitá los ciudadanos á que vayan á su casa, en donde le da rienda suelta á su verba en favor del cletismo.

Todos estos hechos denotan que á los cletos les importa muy poco pasar por encima de las disposiciones que el ministerio respectivo tiene dictadas á este respecto y por encima, además, de lo que el señor Presidente consignó en su último Mensaje, para garantizar, de un modo absoluto, la libre acción del pueblo en la presente contienda.

Si han sido destituidos ya algunos empleados por faltas de igual índole, pedimos que se cumpla con todos.

## Notas de Heredia

Han trascurrido seis días, en los cuales nos ha faltado la palabra fácil y galana, de cultura y entusiasmo, de nuestro serviente orador, don Francisco Conejo. Este decidido Zúñiguista, es víctima de una penosa enfermedad, pero esperamos que muy en breve lo tendremos al frente de nuestra causa, dándonos la voz de aliento é instruyendo con sus sanos consejos.

Este apóstol de la Democracia, que comienza hoy á ganarse unas brillantes páginas en la historia, ha sido siempre un reconocido republicano; y si en mala hora sus enemigos gratuitos han tratado de echar lodo sobre su vida política, no lo han conseguido, porque bien conoce los heredanos anticletistas, que fué don Francisco el valiente luchador por la causa

democrática del inolvidable Félix Arcadio Montero. En esta política tiene á mucha honra el señor Conejo, pertenecer al gran Partido del Pueblo, porque en él encuentra al hombre honrado, que deberá llegar á la Presidencia en el próximo período constitucional, por la voluntad del pueblo y no por la voluntad de la fuerza.

Porque reconoce también en su abanderado, á un firme republicano, amante de las verdaderas libertades y amigo de las clases trabajadoras.

Y es por eso que don Tobías sabrá socorrer estas necesidades, y una vez en el solio presidencial, extenderá sobre nosotros, sin mirar color político, el manto de la paz, factor indispensable para una nueva era de progreso.

Don Francisco Conejo es muy querido de todos los miembros de los demás bandos políticos, excepto por los caballeros del cletismo.

La envidia del enemigo los ciega, y ha sido el señor Conejo víctima de varios atropellos, maltratándole hasta de hecho, porque él se ha conquistado las simpatías de los pueblos, que como orador visita, y es hoy llamado el valiente republicano, á imitación del nunca bien llorado don Juan J. Flores.

Es don Francisco la persona que recibe las injurias y calumnias, que nuestro adversario á diario le regala, las recibe de una manera humilde extendiendo sus manos y diciendo: os puedo contestar, mis amigos, pero os quiero perdonar. ¡Qué hermoso proceder, y tan suave, tan dignamente que rechaza á su enemigo, que por fuerza de voluntad, tiene que doblegar su furia, porque con esas clases de arma, no hieren la personalidad de don Francisco Conejo.

Presentamos, pues, á nuestro propagandista, el más sincero pesar por la enfermedad de que adolece y hacemos votos por su pronta mejoría.

UNOS ZUÑIGUISTAS.

## Actualidad política

### Avances del Partido del Pueblo

La Dirección del Partido del Pueblo en S. Pedro de Poás ha aumentado la lista de vocales con los nombres de los siguientes honrados ciudadanos:

- Alejandro Murillo
- Juan Bonilla
- Alfredo Murillo
- Valentín Blanco
- Ramón González
- Paulino Vargas
- Nicolás González
- Aquileo Herrera R.
- José María Herrera G.
- José María Jiménez
- Julio Vega
- José Sáenz
- Ramón Herrera O.
- Teodosio Herrera O.
- José Herrera O.
- Flavio Bonilla
- Jesús Bonilla
- Eustaquio Sibaja
- Alberto Luna
- Rafael Espinosa O.
- Manuel Murillo H.
- Filadelfo Alfaro

## PROTESTAS

Yo, Timoteo Monge, ciudadano en ejercicio de mis derechos, hago constar que protesto de la firma que di á favor de don Cleto González Víquez, porque esa candidatura, según he oído decir, no cuenta en ninguna parte con el apoyo

sincero del pueblo, sino con unos cuantos señoritos que siempre des...

A ruego de Timoteo Monge, Isaías Castro Testigos, Luis Zeledón Miguel Saborío Tablazo, julio de 1905.

Yo, Rosa Valverde, ciudadano libre en ejercicio de mis derechos, protesto de la firma que mañosamente me arrancaron los cletistas...

A ruego de Rosa Valverde, Isaías Castro Testigos, Octavio Gamboa Miguel Saborío Monte Redondo, julio de 1905.

Protesto de la firma que di por don Cleto González Viquez y me adhiero de todo corazón al Partido del Pueblo...

Rogado de Ramón Mora, que no sabe firmar, Juan Bolaños Ojo de Agua, 4 de julio de 1905.

Yo, Miguel Monge Fallas, ciudadano en ejercicio de mis derechos, protesto de la firma que di por don Cleto González Viquez...

A ruego de Daniel Monge Fallas, que no sabe firmar, Isaías Castro Testigos, Luis Zeledón Miguel Saborío Tablazo, julio de 1905.

AVISO

A nuestros copartidarios y amigos les avisamos que 100 varas al Suresse de la plaza principal de esta ciudad...

LA DIRECTIVA

AVISOS ANTERIORE

Al Público

Tengo el honor de avisar que ya me encuentro de nuevo en esta capital, de hoy en adelante, ofrezco mis servicios como compositor de sillas, de paraguas y retocador de toda clase de muebles...

RICARDO GUTIERREZ P. San José, junio 27 de 1905

VERDADERA POLITICA

He abierto nuevamente mi agencia de cobros. Los que me favorezcan con sus cuentas o pagarés para el cobro judicial...

Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

EMILIO ALPIZAR

San José, julio de 1905.

GACETILLA

Después de probar todos los engañosos medios que se anuncian, es cuando mas se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta...

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta. De venta en la BOTICA FRANCESA DE LOS SEÑORES HERMANN Y ZELEDON...

A los anunciadores

La Administración de este periódico pone en conocimiento de todas las personas que deseen anunciar, que la tarifa de avisos es sumamente reducida...

EL ADMOR.

Gratificación

De un potrero de mi propiedad sito en San Vicente de este cantón y á mediados del mes próximo pasado, desapareció una potranca...

Daré una gratificación al que me la presente ó me de razón de ella. Ciudad de Santo Domingo, 6 de julio de 1905.

SALVADOR OCAMPO RODRÍGUEZ.

He usado

En mi práctica civil y en el hospital las obles DIGESTIVO MOJARRIETA con éxito rápido en las enfermedades del aparato digestivo...

Temblores

Anteayer 6, día de la gran elongación Oeste de Venus, se registraron en el Observatorio Nacional dos temblores á las 12, y á la 1 y 10 minutos del día...

Todos tienen difente dirección; el segundo duró 8 segundos y varias personas lo sintieron, observándose que fué seguido de un fuerte aguacero...

Enfermo

El Secretario de la Directiva de el Partido del Pueblo en Tres Ríos, don José María Coto hermano del Licenciado don Manuel Coto, es uvo postrado en cama...

Francisco Blanco, el alaid Zúñiga ya está fuera de peligro, de lo cual nos alegramos.

La Opera

Es increíble el entusiasmo que reina en nuestro público por el próximo estreno de la Compañía Ecognamiglio.

Y la Empresa, para asegurar el éxito desde un principio, ha escogido para el estreno la verdadera flor del repertorio de óperas cómicas.

Nos pondrá la preciosa ópera cómica en tres actos 'G-isha,' del renombrado maestro Sydney Jones, y á no dudarlo, gustará mucho al culto público josefino...

Sabemos que para la primera función, que será el martes próximo, todas las localidades están ya colocadas.

De gravedad

'El Día' siente en alto grado que los caballeros don Mauro Fernández y don Manuel Carranza, se encuentren enfermos de gravedad.

Tratándose de dos miembros tan apreciables de nuestra sociedad, hacemos votos fervientes por su restablecimiento.

Nuevo colega

Con gusto hemos sabido que el amigo Eduardo Carrasquilla Mayarino, ha sido encargado de la Jefatura de cronistas del diario 'La República'.

El joven Carrasquilla es persona que por su inteligencia y cultura se ha sabido dar á apreciar, y al tenerlo como colega no podemos menos que felicitarlos.

Pésame

En Pantareñas murió una sobriñita de nuestro estimado copartidario don Enrique Mc. Adam. La niña es hija de don Francisco Gil Mayorga.

Damósele el más sentido pésame á su estimable familia y en particular al amigo Mc. Adam.

NO SE DESCUIDE UD.

Los varios síntomas de una condición debilitada que toda persona reconoce en si misma, es una advertencia que por ningún concepto debería pasar desapercibida...

PREPARACION DE WAMPOLE

que es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao...

IRREGULARIDADES EN LAS FUNCIONES DE LA MUJER

PERIODO PENOSO, ABUNDANTE, INTERMITENTE Ó RETARDADO

'La felicidad del hogar la belleza física de la mujer, depende de la perfección de las funciones peculiares de su sexo.'

Se garantiza que el Verdadero Remedio Homeopático del doctor Lobb para la Mujer, cura eficazmente las siguientes enfermedades femeniles: La Menstruación Escasa...

El Verdadero Remedio Homeopático del doctor Lobb para la Anemia, es la salvación de la mujer raquítica, melancólica y enferma. Cura la Clorosis y la Anemia en las niñas...

El Remedio del doctor Lobb para los Dolores de Cabeza, es el más eficaz é inofensivo que se conoce en la Ciencia de la Medicina.

Pídase el Manual del doctor Lobb, valiosísimo en el Hogar, que se proporciona y se envía Gratis.

Agentes exclusivos en Costa Rica los Señores Hermann y Zeledón - Farmacia Francesa - San José

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías en la República y en todo el mundo.



OPORTUNIDAD

Vendo á mitad de precio y en condiciones favorables para el pago, una finca situada en San Juan de Tobosí.

Consta de más de 11 manzanas, de las cuales 4 y media café en muy buen estado, 1 y media de milpar, 3 y media potrero y 1 y medio cañal.

Casa comercio, con bodega, y casa de habitación en buen estado situadas en el mejor punto para negocio.

Joaquín Llinás

PILDORAS E INYECICON 'PALMER' CURAN LA GONORREA EN TRES DIAS

Se devuelve el dinero si no cura

DEPOSITO EN LA BOTICA 'LA VIOLETA'

Muy importante

El mejor medio de colocar bien el dinero es comprando buenas casas de habitación.

El que suscribe tiene encargo de vender dos casas muy bien situadas en la Avenida Central.

Para pormenores dirigirse á la Librería, Papelería y Almacén de Música de

M. V. BLANCO

San José, junio de 1905.

PARA ANUNCIAR

el calzado que combina el último estilo con la elegancia, comodidad y duración acaba de publicarse el Catálogo ilustrado y lista de precios del famoso Calzado de Artavia...

Ya se sabe que este calzado va á todas partes del país sin gasto para el comprador, y al mismo precio como si lo comprara en el mostrador de la tienda, en la capital.

Pronta entrega en donde quiera.

San José, Costa Rica. Apartado 179. - Teléfono 242.



# SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

# La Relojería Suiza

— DE —  
**ALCIDES CHAPATTE**

Situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señoras entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

# GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza  
**Robinson Hermanos.**



**ADOTE DE HIGADO DE BACALAO**  
del **D. DUCOUX**  
Iodo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

- la ANEMIA, la CLOROSIS, las ENFERMEDADES del PECHO
- la BRONQUITIS, los CATARROS, la TISIS
- la DIATESIS ESTRUMOSA, ESCROFULOSA, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPÓSITO GENERAL:  
**PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS**

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

# GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

— DE —  
**LEONTE QUESADA**

KINGSTON, JAMAICA

Conocedores del buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto desde estaño enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar no sólo en tamaños sino en calidad y precios.

Enrique Brenes Mora y C<sup>o</sup>

# Café

beneficiado, y especialmente tercerillas, compra  
JOAQUIN LLINÁS

# SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos  
tiene encargo de vender

436, Avenida Central, O.

MANUEL CORONADO  
7.5 .92

# RESTAURANT CENTRAL

Este acreditado establecimiento ha sido puesto nuevamente al servicio del público.

Se sirven comidas y cenas, y nos hacemos cargo de banquetes y comidas á domicilio, picnics, etc.

Los domingos ofrecemos á nuestros clientes comida especial.

Precios equitativos Esmera do Servicio Cantina bien surtida

Frente al Banco Anglo Costarricense

GERENTE MONLUIS

# ELIXIR TÓNICO

ANTIFEMÁTICO  
del Dr. GULLIÉ



Desde hace muchos años, el **ELIXIR** del Dr. GULLIÉ es empleado con éxito contra las enfermedades del Hígado, del Bazo, Gota, Reumatismo, Fiebres Palúdicas y Pericardias, la Disenteria, la Grippa ó Influenza, las enfermedades del Cúya y las Lombrices intestinales.

Es uno de los medicamentos más económicos como Purgativo y Depurativo, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la Bilitis y las Fiebras.

Depósito General  
**Dr. PAUL GAGE HIJO**  
Farm. de 1ª Clase  
9, r. de Grenelle-St-Germain  
PARIS  
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

"JARDINERIA EL PORVENIR,"  
situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-vías

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas; lirás, anclas, etc., etc. á precios el 20 o/o más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

# TIPOGRAFIA

DE  
**E I D Í A**

Estando al frente de esta imprenta una persona entendida en el ramo, se ofrece, de hoy en adelante, hacer cualquier clase de trabajos, como Memorandums, Libros tabuladores, Invitaciones, Formularios de cuentas, Hojas sueltas, etc., etc.

Todos los trabajos se ejecutan con la mayor limpieza y actividad; y los precios sin competencia.

Sab José, mayo de 1905.

# Ea Constancia

Gran fábrica de bebidas económicas, á precios sin competencia. — además de los sabrosos siropes romope gotas amargas, vinagre, y el gran sirope de curazao, se despacha á un precio ínfimo sabrosa cerveza higiénicamente preparada; y el exquisito refresco Sidra Holandesa.

Calle 6ª Sur, frente al Boliche.  
RAFAEL ROJAS ALFARO.

# La unión de las Fabricas

Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASMIRES Y TALLER DE SASTRERIA

Calle Central, Sur, 31 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casmires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia. — Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador. — Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. — Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de pur sémolá y Conservas variadas

Apartado de Correo 208

# LA EDUCACION

ALMACEN. INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas, para lápices, tiza, pizarras, pizarrines, papel secan, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del Mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

En música tengo un completo surtido de óperas, misas, piezas para bailes, para canto, para piano á 2 y 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, piamonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo correspondientes en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio

M. V. Blasco.

San José, Abril de 1905.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Extranjero

# La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial  
PREPARADO AL BISMUTO  
Por **CH<sup>les</sup> FAY**, Perfumista  
PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

# Carpinteria francesa

155 varas calle abajo de la caballería de don Adolfo Sáenz de

**Maria Teillagorri y Bernardo Sarratea**

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo crecido nuestros talleres de carpintería y ebanistería estamos en condiciones de hacer todo lo que se pida en estos dos ramos.

También hacemos muebles de todas clases conforme á catalogos y gusto de cliente.  
**Muebles estilo frances y americano**

# Perfumeria-Oriza

L. LEGRAND, PARIS, rue Saint-Honoré, 207

ESS-ORIZAS-SOLIDIFICADAS

PERFUMES CONCRETOS

INVENCIÓN CIENTÍFICA PRIVILEGIADA EN FRANCIA Y EN EL EXTRANJERO

Los Perfumes sólidos de Ess-Oriza, preparados por un nuevo procedimiento tienen un grado de concentración y de suavidad desconocidos hasta ahora.

En las formas de Lápices ó de Pastillas, están metidos en frascos ó en envolturas de varias clases que pueden llevarse muy fácilmente. Estos Lápices-Perfumes no se evaporan y se los puede reemplazar por otros, en sus estuches, cuando estén usados.

Tienen la inmensa ventaja de dar sus olores, á los objetos puestos en contacto con ellos, sin mancharlos ni deteriorarlos. BASTA FROTAR LIGERAMENTE PARA PERFUMAR AL INSTANTE

AL CUTIS LA BARBA PAÑUELOS ENGAJES TELAS GUANTES FLORES ARTIFICIALES

y á todos los Objetos de Ropa blanca, de Papelería, etc., etc.  
DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES PERFUMERIAS DEL MUNDO El Catálogo de los Perfumes, con los Prelios se envía franqueado á las Personas que lo pidan.

# Aviso

Compro cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda del Mercado, frente á la Botica "La Violeta", donde ofrezco en venta cueros cortados de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que en mi Tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad.

En la misma Tienda se hacen las ventas de ladrillos de mi Ladrillería Puerto Escondido.

GABRIEL VARGAS

Verdadera AGUA MINERAL Natural de **VICHY** Manantiales del Estado Francés

DESCONFIÉSE DE LAS FALSIFICACIONES

**HOPITAL** Enfermedades del Estómago. PRODUCTOS CON SALES NATURALES Extraídos de las Aguas

**GRANDE-GRILLE** Enfermedades del Hígado. PASTILLAS VICHY-ESTADO para facilitar la digestión después de la comida

**CELESTINS** Para enfermedades de la piedra y aflicciones de la vejiga. COMPRIMIDOS VICHY-ESTADO para preparar el agua digestiva gaseosa

# BUEN NEGOCIO

En muy buenas condiciones se vende un precioso lote, situado, 75 Varas al Norte de la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Da frente á tres calles, una es la Central; y otra lo comunica directamente con el Liceo de Costa Rica.

Los próximos trabajos para la terminación del ferrocarril duplicarán su valor; su compra constituye un excelente negocio. Paar más informes dirigirse á la Administración de ese Diario.